

Encuentro internacional JM de Misión Compartida



¡ BIENVENIDOS A MÉXICO!

México, oficialmente conocido como los Estados Unidos Mexicanos, es un país situado en América del Norte. Su nombre se deriva del término "Mexico-Tenochtitlán", la antigua capital azteca (mexica). La moneda oficial es el peso mexicano (MXN).

México ofrece una gran diversidad de atracciones naturales y turísticas a los visitantes. Cuenta con hermosas playas a lo largo de sus costas de los océanos Pacífico, Atlántico y el Mar Caribe, como Los Cabos, Puerto Vallarta, Acapulco, Veracruz y Cancún. Además, tiene una rica historia y cultura, representada en algunas de sus zonas arqueológicas, como Chichén Itzá y Teotihuacán. También cuenta con ciudades coloniales encantadoras, como Guanajuato, Oaxaca, Querétaro y San Miguel de Allende, que ofrecen arquitectura histórica y festivales culturales.

En cuanto a su extensión territorial, México abarca aproximadamente 1.964.375 kilómetros cuadrados, convirtiéndolo en uno de los países más grandes de América. Al norte colindamos con los Estados Unidos de Norteamérica, al sur con Guatemala y Belice, sus litorales son bañados por el océano Pacífico, el Atlántico y el Mar Caribe, tiene diversos lagos, lagunas, cascadas, ríos, desiertos, selvas y bosques. Un dato interesante es el mencionar que, hasta mediados del siglo XIX, los estados norteamericanos de Texas y Nuevo México formaron parte del territorio nacional.

La Ciudad de México es la capital y se encuentra en el Valle de México, en el centro del país. Es una metrópolis vibrante, rodeada de montañas y volcanes, llena de contrastes que combinan la modernidad con la historia prehispánica y colonial.

México cuenta con varios sitios declarados Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, como el Centro Histórico de la Ciudad de México y Xochimilco (1987), las zonas arqueológicas de Teotihuacán (1987) y Chichén Itzá (1988), el centro histórico de Oaxaca (1987), Castillo y colina de Chapultepec (2001), así como la Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Autónoma México (2007),de por mencionar solo algunos (Para saber más: https://whc.unesco.org/es/list/?iso=mx&search=&).

La gastronomía mexicana es reconocida a nivel mundial. Los platillos tradicionales incluyen tacos, enchiladas, mole, tamales, pozole y guacamole, por nombrar solo algunos. La cocina mexicana es conocida por sus sabores intensos, el uso de variadas especias, ingredientes frescos como el chile, el maíz, el frijol y el jitomate, fusionando la mezcla de influencias indígenas y españolas. En la Ciudad de México puede encontrarse gastronomía de países como Francia, Italia, Perú, India, Argentina, Pakistán, Japón, China, entre otras.

En el siglo XVI, México experimentó un proceso de evangelización por parte de diferentes órdenes religiosas. Los franciscanos (1524), dominicos (1526), agustinos (1533), carmelitas (1585), jesuitas (1572) y mercedarios (1593) fueron algunas de las órdenes que participaron activamente en la evangelización y conversión de los indígenas al cristianismo. Estas órdenes religiosas construyeron iglesias y conventos por todo el país, dejando un legado religioso, espiritual, educativo, artístico y arquitectónico tan vasto como significativo.









Encuentro internacional JM de Misión Compartida



Una fecha históricamente relevante para México es el 12 de diciembre de 1531, cuando de acuerdo con la tradición católica, la Santísima Virgen de Guadalupe se apareció al indígena Juan Diego en el cerro del Tepeyac en donde los pueblos indígenas de la cuenca del lago de Texcoco venían a adorar y rendir culto de la Tonantzin, la deidad femenina conocida como la madre de todos los dioses. (San Juan Diego fue canonizado por San Juan Pablo II en la Basílica de Guadalupe el 31 de julio de 2002 a los pies del cerro del Tepeyac). Esta aparición se considera un evento fundamental para la evangelización de México y la Virgen de Guadalupe se convirtió en la patrona del país. Actualmente también es reconocida con el título de Emperatriz de América.

La independencia de México fue proclamada el 16 de septiembre de 1810, iniciando una larga lucha contra el dominio español. Finalmente, el 27 de septiembre de 1821, se consumó la independencia de México, dejando atrás a la Nueva España.

La llegada de Jesús-María a nuestro país, se concreta el 24 de diciembre de 1902 con el arribo de las primeras religiosas al Puerto de Progreso cerca de la Ciudad de Mérida en el actual estado de Yucatán. Es ahí en donde se inicia la labor educativa de la Congregación para extenderse dos años más tarde, el 27 de enero de 1904, a la Ciudad de México para abrir las puertas de un colegio en la capital. Cabe señalar que los eventos que a continuación narraremos afectaron directamente la misión apostólica de Jesús-María en México, provocando su salida del país en dos momentos distintos, teniendo como consecuencia del exilio la fundación de la Habana, Cuba (1914 y regreso en 1926) y del Paso Texas, USA (1926), así como su regreso a tierras mexicanas, para después ampliar la acción de su obra apostólica en distintos momentos de la historia de la Provincia de México-Cuba en ciudades o pequeños poblados: Mérida (1902), Ciudad de México (1904), La Habana (1914), El Paso (1926) Fundación de Colombia en la ciudad de Medellín (1957), Estipac (1965), Guadalajara (1966), Guachochi (1968), San Carlos (1976), Balancán (1992), Sancti Spíritus, Mantua, Amacuzac y Tuzantla. Algunas casas ya han cerrado, sin embargo, la misión apostólica de Jesús-María en México continúa haciendo presente el legado de Santa Claudina Thévenet a través de su obra educativa en distintos medios y acompañando distintas realidades heridas por la violencia (Desaparecidos, migrantes, mujeres, niños, adultos mayores, pobres y excluidos)

La Revolución Mexicana, uno de los acontecimientos más importantes del siglo XX que tuvo lugar en México entre 1910 y 1920, fue un movimiento social y político de gran magnitud que buscaba terminar con la dictadura de Porfirio Díaz y establecer un sistema político más justo y equitativo. Durante la revolución, distintos líderes y grupos lucharon por reformas sociales, económicas y políticas, lo que resultó en importantes cambios en la estructura del país, así como los cimientos del México actual.

La Guerra Cristera, también conocida como la Cristiada, ocurrió entre 1926 y 1929. Fue un conflicto armado que surgió como respuesta a la persecución religiosa y las restricciones impuestas por el gobierno mexicano a la Iglesia Católica y sus fieles. La guerra se desarrolló principalmente en el centro y occidente de México, y estuvo marcada por enfrentamientos violentos entre las fuerzas del gobierno y los cristeros (ciudadanos de una honda, fuerte y firme fe católica), quienes defendían su derecho a practicar libremente su fe.









Encuentro internacional JM de Misión Compartida



En este contexto, destaca la figura del Beato Padre Miguel Agustín Pro SJ, quien fue un sacerdote y mártir de la fe católica mexicana durante la Guerra Cristera. Pro se destacó por su labor pastoral y por brindar apoyo espiritual a los fieles en medio de la persecución religiosa. Fue detenido y ejecutado en 1927 por las autoridades gubernamentales debido a su fe y su trabajo pastoral. Sus restos se encuentran en la Iglesia de la Sagrada Familia a cargo de la compañía de Jesús en la colonia Roma, CDMX. (Para saber más: https://padrepro.com.mx/ únicamente en español)

Después de estos conflictos, México ha experimentado un proceso de transformación hacia la modernidad. A lo largo del siglo XX y hasta la actualidad, el país ha buscado consolidar su democracia, fortalecer sus instituciones y promover el desarrollo económico y social. Sin embargo, México también enfrenta desafíos persistentes, como la violencia relacionada con el crimen organizado, la desigualdad social y la corrupción.

En la actualidad, México es un estado laico, una nación multicultural y diversa, con una economía en crecimiento y una posición geográfica estratégica. El país se esfuerza por promover la inclusión social, busca consolidar su democracia, enfrentar desafíos persistentes y promover el desarrollo económico y social, proteger los derechos humanos, preservar su patrimonio cultural y promover la sustentabilidad ambiental. Además, México busca fortalecer sus lazos de cooperación y diálogo tanto a nivel regional como internacional para hacer frente a los retos globales.

> María Luisa de Anda. CDMX, julio de 2023.





